

Telmo Andrés Bonilla Abril

(Guayas, 1986) Padre, Político ecuatoriano, empresario, humanista, hombre trabajador, Alcalde de Archidona (2019-2023), a las que acudió como candidato del movimiento Ponte Once, partido con el que consiguió la victoria en febrero de 2019, una vez electo su pensamiento de cambio y desarrollo para la amazonía, hizo que participe en las elecciones para la Presidencia del Consorcio de Municipios Amazónicos y Galápagos, ya en mayo de 2019 con el sufragio de sus 46 compañeros Alcaldes fue electo Presidente del COMAGA por el lapso de dos años, institución que representa la unidad amazónica para gestionar el derecho que tienen los cabildos del oriente; dentro las gestiones más destacadas al mando de la Presidencia están la firma de convenio para que las municipalidades puedan coordinar con el MIES, así ser parte de todo el actuar social de los grupos vulnerables. Su voz se hizo escuchar en el reclamo para el cumplimiento del derecho del fondo de la Ley Amazónica. Gestionó y coordinó recursos no reembolsables ante el fondo común de la secretaría técnica, replicando obras y desarrollo en los diferentes cantones adherentes al Consorcio, impulsó ferias turísticas para promocionar la riqueza natural y demostrar que no solo existe petróleo, concluyendo con la gestión de conseguir un terreno y estudios para la construcción del sueño de los amazónicos de contar con un edificio donde se fomente el turismo y los emprendimientos de los amazónicos.

Desde muy joven mientras continuaba con sus estudios, trabajó prestando sus servicios como Contratista, realizando varias obras dentro de su Cantón y Provincia, lo cual le permitió conocer cada rincón de su pueblo, palpar las necesidades y hacer amplias amistades.

Andrés Bonilla nació en la ciudad de Milagro en Guayas el 14 de Julio de 1986, pero desde su niñez reside en la provincia de Napo, es miembro de una familia de clase media trabajadora y católica.

Su padre Segundo Telmo Bonilla Dávila es originario de la provincia de Bolívar y su madre Blanca Marina Abril Cárdenas oriunda de la provincia de Tungurahua, ambos comerciantes, dedicados a la crianza de ganado y venta de carne.

Andrés es el séptimo de ocho hermanos, quién desde muy chico vio en sus padres el comercio que lo realizaban día a día, el cual tomó como ejemplo para creer en sus emprendimientos privados, entendiendo el amanecer y anochecer del esfuerzo y sacrificio que hacen los pequeños comerciantes y emprendedores de la calle para salir adelante, es padre de un niño y dos niñas.

Sus primeros pasos en la educación los realizó en el Jardín "Buen Pastor"; estudió en la escuela "José Peláez" y se graduó en el Colegio "Liceo Policial del Norte", dónde obtuvo su bachillerato en Ciencias Sociales.

En el 2010, se graduó como Técnico Ejecutivo Contador en la Universidad Regional Autónoma de los Andes; en la misma Universidad obtuvo los siguientes títulos: 2015 Ingeniero en Contabilidad Superior Auditoria y Finanzas CPA, en el 2019 se incorpora de Abogado de los Tribunales de la República del Ecuador y a finales de 2022 obtiene un Master en Comunicación y Marketing Político en la UNIR (España).

Durante el período en que recibió su formación académica, Andrés Bonilla se dedicó a realizar varias obras mediante contratos, y al comercio prestando los servicios de ferretería. Desde los 20 años, empieza a trabajar como Contratista, reflejando su visión de cambio y crecimiento; luego, como gerente de almacenes de venta de ferretería.

En el 2013, a sus 26 años inicia su carrera política como Candidato para la Alcaldía del Cantón Archidona, participación en la que obtuvo un segundo lugar, aun así continuó con su ideología de cambio y desarrollo, para no desmayar siguió creyendo que era necesario la participación de los jóvenes en los procesos políticos y decide continuar caminando en las comunidades y en los barrios para su nueva participación en el 2019.

Ya en febrero de 2019, con una amplia aceptación de la ciudadanía obtiene el triunfo de Alcalde del Cantón Archidona, donde el primer paso que plasmó dentro de la Administración fue el diálogo, la mano extendida y la puerta abierta de la casa del pueblo, entre sus principales gestiones fue el fortalecimiento del equipo caminero de la Institución, implementando: 4 volquetas, dos excavadoras, una gallineta, un tractor, un bocadito y dos camionetas; la culminación del Proyecto Regional de Agua Potable de "Nueva Esperanza" que se encontraba en total abandono para generar salud y velar por el derecho igualitario entre el sector rural y urbano; decide encaminar siete alcantarillados con siete plantas de tratamiento para así generar salud y bienestar para los niños de las comunidades; el Proyecto de Agua Potable para la organización de segundo grado, Rayupaki, llegando a todas sus comunidades con el líquido vital, para así cubrir la necesidad básica de aproximadamente todo el Cantón.

Identificándose en el sector comercial y en diálogos con los vendedores ambulantes y organizaciones de comercialización decide fortalecer y readecuar el mercado que estuvo abandonado, creyendo que el Cantón tiene el 85% de sector kichwa decide implantar una imagen que les represente como es el redondel de "Beto y Jumandi" que está situado en el ingreso a la urbe, hacía falta que el Cantón de Archidona deje de ser una ciudad de paso y decide embellecer el sector urbano como es la arteria principal generando una regeneración donde se considere el cableado subterráneo, veredas amplias y el asfalto que no había llegado a Archidona, que las plazas tengan la condición para recibir al turista, también decidió embellecer cada uno de los emprendimientos comunitarios turísticos apoyando con la maquinaria y dando las condiciones que necesitaban para brindar el servicio, no olvidándose del principal atractivo que tiene la ciudad que es el malecón "Capoa", para hacer su primera etapa e iluminar y así dar seguridad a las personas que visitan y hacen deporte en la zona; consideró importante concluir los alcantarillados que hacían falta y bajo una segunda gestión en la Secretaría Técnica de la Amazonía consigue los recursos para cumplir el sueño tan anhelado del barrio San Agustín de tener el alcantarillado; el equipo caminero permitió que bajo administración directa y con el apoyo del personal operativo se realizaron: canchas deportivas, vialidad comunitaria, lastrados, desbanques donde no llegaban las vías y plataformas de emprendimientos.

Archidona no contaba con un vehículo de asistencia y se transportaba a las personas que tenían accidentes en una camioneta, por lo cual decide adquirir una ambulancia para brindar el servicio adecuado de quienes lo requieran. Bajo una gestión conjunta con la Prefectura de Napo gestiona la adquisición de un bus que hoy sirve para transportar a las personas con vulnerabilidad y fortalecer la cultura dentro del Cantón y País.

Entendiendo la importancia de las personas con vulnerabilidad jamás dejó que acabe una historia escrita por la Misión Josefina, como lo es la casa de reposo "Hilde Weilbauer", firmando convenios para que no se cierre; se construyeron varios Centros de Desarrollo Infantil en óptimas condiciones para los niños archidonenses; también readecó los lugares para los adultos mayores y personas con discapacidad donde a diario reciben actividades para estar activos y jamás alejarlos del desarrollo y la Administración.

Durante su Administración, se vivió algo histórico como el Covid-19, que no solo afectó a Archidona, sino al mundo entero donde no solo quebrantó la salud, sino también, conllevó a una crisis económica donde un pueblo tuvo que encerrarse y separarse por completo para sobrevivir, esto impidió a que las gestiones u obras que día a día lo venía haciendo el Municipio se detuvieran, en medio de la pandemia toma la decisión firme arriesgando su vida, para protegerse del virus usó todos los implementos de bioseguridad, decide ocupar recursos que estaban destinados a obras, para llevar alimentación y productos de salud a las comunidades más lejanas y parroquias del Cantón, sabiendo que el desempleo y el aislamiento hacía que no tengan sustento en sus casas; tomó la decisión de donar su sueldo para abastecer con víveres a más familias del Cantón que atravesaban estos difíciles momentos.

Su fe fuerte en Dios y la Virgen, hizo que con su propio dinero decida iluminar la iglesia de Cotundo a donde asisten muchos creyentes católicos, también, readecuó la plaza de la virgen “María Inmaculada” una historia no sólo religiosa sino también educativa.

Andrés Bonilla Abril, un líder amazónico con ideología de centro, que profesa un pensamiento de cambio, desarrollo y progreso para el bien común de la sociedad. “El trabajo en equipo es la estrategia que permitirá que alcancemos resultados asombrosos, porque a Archidona la llevo en mi sangre y estoy dispuesto a luchar por ella” (Bonilla: 2019).